
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE  1 

CMDCA 2 

ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 3 

 Ata nº. 06/2022 4 

Aos dezesseis dias do mês de março de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, 5 

reuniram-se para Assembleia Ordinária, via ZOOM, denominado PLENÁRIA VIRTUAL 6 

DO CMDCA, em razão do decreto municipal a fim de combater o coronavírus e a 7 

propagação da pandemia entre as pessoas, sob coordenação da Presidenta ROBERTA 8 

GOMES MOTTA, e na presença dos: 9 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Carolina Aguirre da Silva, Centro de 10 

Atendimento Integrado do Morro da Cruz – CAIMC (TOPOGIGIO); Roberta Gomes 11 

Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM; Rosana Fernandes Nunes, 12 

Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto Alegre, APAE/Porto 13 

Alegre; Graziella, Casa do Menino Jesus de Praga; Lenira Leites da Silva, Círculo 14 

Operário Porto Alegrense; Priscila Contini Marcondes, Federação Espírita do Rio 15 

Grande do Sul – FERGS; João Batista Machado da Rocha, Fundação O Pão dos 16 

Pobres de Santo Antônio; Sheila Aparecida Maia Teixeira, Instituto Pobres Servos da 17 

Divina Providência – IPSDP; Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança; 18 

Everton Silveira, Instituto Cultural São Francisco de Assis – CPCA; José Alfredo 19 

Nahas, Parceiros Voluntários; Rose Ceroni Canabarro e Roseli de Fátima dos Santos, 20 

União Sul Brasileira de Educação e Ensino – USBEE. 21 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: Letícia Giardin, Fundação de Assistência Social e 22 

Cidadania – FASC; Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – 23 

SMF; Sônia Silvestrin, Secretaria Municipal de Saúde – SMS; Carlos Fernando Simões 24 

Filho, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS; Célia Cristiane Peres 25 

dos Santos, Secretaria Municipal da Educação – SMED; Gustavo Garcia Brock, 26 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 27 

DEMAIS PRESENTES: Denise Muzell, Luiz Henrique Frota, Lira Rios, Uiliam Machado e 28 

Demétrio Maia, Administrativos CMDCA/FUNCRIANÇA; Patrícia Costa Ribeiro, 29 

Taquígrafa – TG Taquigrafia.  30 

PAUTA:  31 

1. Abertura;  32 

2. Debates e Deliberações;  33 

2.1. Comissões: Executiva, Finanças, Políticas e Reordenamento;  34 

3. Informes.  35 

Após a conferência de quorum foram abertos os trabalhos: 36 

1. ABERTURA; 37 

2. DEBATES E DELIBERAÇÕES;  38 

2.1. COMISSÕES: EXECUTIVA: 39 
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Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Podemos iniciar? 40 

Boa tarde, então, pessoal. Oficialmente iniciando a plenária do dia 16/03. Nós temos 41 

quorum. Vamos iniciar com os assuntos da Executiva, pessoal. Nós conversamos hoje 42 

pela manhã sobre a pauta que veio para a plenária, que é o planejamento de um 43 

seminário interno nosso, do CMDCA, para podermos nos organizar enquanto Conselho 44 

da Criança, com todas essas modificações de Secretaria, de conselheiros e de momento 45 

também, né. Hoje pela manhã nós conversamos sobre alguns pontos e aí também já 46 

vimos o local, ficando preestabelecido na SMDS, na semana que vem, dia 23. Então, 47 

seminário interno de planejamento presencial, lá na sala 104. Então, vai ficar reservado o 48 

dia todo para o CMDCA, pela manhã, iniciando às 8:30 as atividades. Então, eu vou pedir 49 

para vocês, se vocês pudessem colocar esse avisa no WhatsApp, senão termina a 50 

plenária e os colegas me ligam para saber quando que é o seminário. E aí não tenho 51 

condições. Então, não teremos plenária, será o seminário o dia inteiro. Não é o dia que 52 

pode faltar, não é o dia que pode estar livre, inclusive é o dia mais importante de todos 53 

nós participarmos, porque é o dia de composição do planejamento, do entendimento de 54 

cada um dos setores e de poder compor também com os demais, a partir da dinâmica, 55 

das combinações, das coisas mais concretas assim e do dia a dia. Então, é um momento 56 

bem importante, que a gente espera a participação de todos nesse dia. É sempre um 57 

momento de aprendizagem, mas em especial nesse dia ele é para gente alinhar o 58 

processo e diminuir um pouco as lacunas que acabam ficando no dia a dia. Então, é um 59 

pedido especial para que tenhamos o dia do Conselho inteiro para poder dar conta dessa 60 

demanda. Ok, pessoal? Temos mais algum assunto da executiva? Everton Silveira, 61 

Instituto Cultural São Francisco de Assis – CPCA: Eu acho que era isso, Roberta. 62 

Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Então, vamos 63 

passar. Antes de passarmos para as comissões, tem um retorno sobre uma OSC 64 

específica, que saiu o retorno de uma tomada de decisão da comissão e da plenária, né, 65 

de uma resolução que foi aprovada de indeferimento, que uma OSC se manifestou 66 

contrária à decisão. Então, hoje de manhã nós conversamos e debatemos sobre a 67 

situação, vamos encaminhar um despacho para a OSC com as devidas explicações, que 68 

passou na semana passada essa OSC aqui, que é a Mitra. Foi negada a compra de dois 69 

veículos, está em resolução da semana passada, eles questionam a questão com a 70 

justificativa. A justificativa foi insuficiente para sanar todas as dúvidas. Então, a gente vai 71 

retornar para a OSC falando dessa insuficiência de informações, para que ela possa se 72 

manifestar quanto ao nosso retorno. Eu vou passar agora aos assuntos da comissão. Vou 73 

inverter a ordem, como a Comissão de Políticas e Registros tem só três processos como 74 

um todo, vamos iniciar pela Comissão de Políticas, que só tem um, que eu acho que o 75 

pessoal vai fazer o relato desse, que é de encaminhamento, não é nem de votação. Por 76 

gentileza, a Comissão de Políticas, o IPDAE o primeiro. 77 

- COMISSÃO DE POLÍTICAS: 78 

Rosana Fernandes Nunes, Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto 79 

Alegre, APAE/POA: A gente analisou esse processo hoje, é o SEI 22.0.000030701-0 – 80 

INSTITUTO PORTO-ALEGRENSE DE ARTE E EDUCAÇÃO - IPDAE, a documentação 81 

está atualizada, o projeto tem ênfase no ensino musical e atende cerca de 200 crianças e 82 

adolescentes no Município de Porto Alegre. Informamos o PARECER FAVORÁVEL a ser 83 

encaminhado para a Comissão de Finanças. O que a gente não localizou no processo é 84 

que não tem os orçamentos dos materiais permanentes, já sinalizamos aqui. Roberta 85 

Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Ok. Obrigada. Pessoal, 86 
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vamos lá, então, aos processos. Nós temos aqui o próximo processo que é da Comissão 87 

de Registros, que é o processo do Amigos do Seu Sete. Paulinho, meu rei! 88 

- COMISSÃO DE REGISTRO: 89 

Célia Cristiana Peres dos Santos, Secretaria Municipal da Educação – SMED: Este 90 

sou eu que relato. Nós revisamos e constatamos que podemos deferir a ASSOCIAÇÃO 91 

COMUNITÁRIA DE MORADORES DOS AMIGOS DO SEU SETE (SEI 20.0.000029945-92 

0), que eles pedem uma reativação do número de registro. E o que realmente faltava eles 93 

completaram ali com a documentação e também algo que é bem significativo para nós, 94 

que ajuda a confirmar esse deferimento, é que ele também já é um parceiro aqui da 95 

SMED com seu trabalho. Então, nós colocamos como deferido. Roberta Gomes Motta, 96 

Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Obrigada, Célia. Alguma manifestação 97 

quanto ao processo? Em votação, quem é favorável ao processo? Então, da reativação 98 

de registro. Por gentileza, levante a mãozinha. Alguém é contrário, pessoal? Abstenções 99 

ou contrários? Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: 100 

EU sou abstenção. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – 101 

ACM: Então, APROVADO COM UMA ABSTENÇÃO O PROCESSO DE REATIVAÇÃO 102 

DOS AMIGOS DO SEU SETE. O próximo processo também é da Comissão de Registros, 103 

é da SOCIEDADE EDUCAÇÃO E CARIDADE, inscrição do Programa Adolescente 104 

Aprendiz, inscrição do Curso de Aprendizagem Profissional. Paulo Francisco da Silva, 105 

Pequena Casa da Criança: Então, é inscrição, tudo de acordo com a Resolução nº 015, 106 

que é de Aprendizagem Profissional. Então, entregaram todos os documentos, 107 

requerimento Anexo I do Programa de Aprendizagem, outro anexo com a relação dos 108 

documentos necessários e o plano de curso, conforme MTE e a Resolução nº 015. 109 

Também enviaram a ata atualizada de posse da diretoria da instituição. Então, a 110 

inscrição do Programa Adolescente Aprendiz, inscrição do curso musica interprete 111 

instrumentista, CBO 2726-10, com 1060 horas, 700 horas de teoria, que é o básico, 112 

competências cognitivas. E 900 horas de prática. Então, a prática será feita na própria 113 

instituição, né. Eles estão formando esse novo curso lá dentro da Sociedade Educacional 114 

e Caridade Então, a comissão é de PARECER FAVORÁVEL À INSCRIÇÃO DO 115 

PROGRAMA ADOLESCENTE APRENDIZ e também do curso música interprete 116 

instrumentista. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: 117 

Obrigada, Paulinho. É bem importante o CBO, porque a Aprendizagem solicita as 118 

declarações dos cursos e é o CBO que vai para o Ministério. Legal esse curso de música, 119 

porque tem pouca mão de obra para a gente que está dentro dos espaços de educação, 120 

aí tem a possibilidade de formação desses músicos. Coisa boa! Quem é favorável? 121 

Contrários, alguém? Abstenções? APROVADO POR UNANIMIDADE. Paulinho, nós 122 

falamos hoje na executiva sobre aquele processo da MITRA, que não veio ainda retorno 123 

da PMS. Então, solicitamos novamente hoje para que venha o retorno da PMS. 124 

Aguardamos um retorno para na próxima plenária poder encaminhar o processo. Os 125 

próximos assuntos são da Comissão de Finanças. 126 

- COMISSÃO DE FINANÇAS: 127 

Everton Silveira, Instituto Cultural São Francisco de Assis – CPCA: É a MITRA, SEI 128 

22.0.000030536-0. O projeto deles é de manutenção, eles pedem um projeto para o 129 

Serviço de Convivência, para o Trabalho Educativo e para o Serviço de Acolhimento 130 

Institucional, na modalidade Casa Lar. Pedem R$ 902.400,00. Nós avaliamos e vimos 131 

que falta uma série de questões aqui. Eles apresentam a modalidade Abrigagem e a 132 

modalidade Serviço de Convivência e a modalidade Trabalho Educativo, mas segundo o 133 
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que constam nos documentos apresentados à gerência, só tem a modalidade de Serviço 134 

de Convivência e Fortalecimento de Vínculos. Então, eles precisam atualizar esse 135 

cadastro, enfim, e ainda sim apresentar o projeto separado, a modalidade Abrigagem tem 136 

uma retenção diferente das demais. Então, tem que apresentar separado, não 137 

apresentou. Também apresentar os orçamentos relativos a reformas e obras que eles 138 

colocam ali. Inclusive, a Otília questiona a forma como foi colocado. E também serviços 139 

de terceiros, que não coloca. E uma justificativa, porque eles apresentam a 140 

documentação com diferentes CNPJs, tem dois CNPJs, metade da documentação é com 141 

um e outra metade com outro. Os orçamentos físicos financeiros, também a Comissão de 142 

Finanças solicita. O pagamento de pessoal eles precisam abrir os valores por cargos e o 143 

serviço terceiro também abrir os tipos de serviços de terceiros, porque não aparece no 144 

projeto. Então, são essas as questões, nós vamos encaminhar para a gerência para que 145 

faça a solicitação à entidade dessas correções no projeto. Roberta Gomes Motta, 146 

Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Esse é da comissão conjunta, então? 147 

Everton Silveira, Instituto Cultural São Francisco de Assis – CPCA: É. Roberta 148 

Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Podemos passar para os 149 

processos da Comissão de Finanças? O primeiro processo é da ação social de fé. José 150 

Alfredo Nahas, Parceiros Voluntários: Está comigo este processo. É o SEI 151 

21.0.000060319-5 - AÇÃO SOCIAL DE FÉ. Projeto FUNCRIANÇA SCFV 2021/2022. 152 

Relatório: Trata-se da análise de documentos para carta de captação de recursos do 153 

Projeto FUNCRIANÇA 2021/2022 da OSC Associação Social de Fé. O projeto visa atuar 154 

na prevenção dos direitos da criança e do adolescente, com seu apartamento da zona de 155 

risco e promovendo sua cidadania através de atendimento socioeducativo. O projeto 156 

atende 60 crianças e adolescentes da zona norte de Porto Alegre, Bairro 157 

Sarandi/Elizabeth. O projeto busca captar R$ 1.210.758,00 para 24 meses de projeto. 158 

Após a análise inicial a Comissão de Finanças identificou a necessidade de alguns 159 

ajustes no projeto. Aí foi encaminhado para a organização social. A instituição 160 

encaminhou as alterações necessárias. Então, ela sanou todas as questões que tinham 161 

sido apontadas pela Comissão de Finanças. Após análise a Comissão de Finanças 162 

identificou que a OSC encaminhou todos os documentos solicitados, sendo assim de 163 

PARECER FAVORÁVEL PARA EMISSÃO DA CARTA DE CAPTAÇÃO, com retenção de 164 

5%. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Alguma 165 

dúvida? Então, em votação, quem é favorável à carta de captação da Ação Social de Fé? 166 

Alguém contrário? Abstenções?  APROVADA POR UNANIMIDADE A CARTA DE 167 

CATAÇÃO. O próximo é da Via Pró-Doações. Gustavo Garcia Brock, Secretaria 168 

Municipal de Governança Local – SMGOV: É o processo 21.0.000113703-1 – VIA 169 

PRÓ-DOAÇÕES E TRANSPLANTES. Projeto Hospedagem da Pousada Solidariedade 170 

IV. A entidade encaminhou o ofício em 14 de dezembro, informando que continua 171 

seguindo todas as orientações preventivas em relação à Covid, sendo assim não 172 

havendo necessidade de adaptação ao projeto em referência. Após análise a Comissão 173 

de Finanças é de PARECER FAVORÁVEL À SOLICITAÇÃO DA OSC DE NÃO 174 

ADAPTAÇÃO DO PROJETO. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do 175 

RS – ACM: Pessoal, então, a OSC se manifesta que não há adaptação do projeto da 176 

parceria. Então, quem é favorável ao parecer da Comissão de Finanças? Alguém é 177 

contrário? Abstenções? APROVADO POR UNANIMIDADE.  O próximo. Gustavo Garcia 178 

Brock, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu sigo com o mesmo 179 

projeto, mesmo processo SEI também. É de um parecer referente a um encaminhamento 180 

da EOF, quanto a uma alteração que a entidade tinha feito, do projeto original deles para 181 
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ao que eles apresentavam agora no plano de aplicação de recursos e na planilha de 182 

custos deles. Relatório: A Via Pró-Doações e Transplantes solicitou em Ofício nº 183 

02/2021, a utilização dos valores captados, conforme a Resolução nº 51/2020 e o 184 

Certificado de Captação 019/2020. Após análise do processo verificou-se que a entidade 185 

havia previsto no projeto original, inicialmente proposto na planilha de pessoal, 186 

pagamento de pessoal e encargos, um cargo de assistente social 30 horas e um cargo 187 

assessor institucional 10 horas. Em reunião com a OSC esclarecer que na atualização do 188 

projeto os dois cargos anteriores passaram a ser apenas um cargo, alterando para o 189 

cargo de assessor institucional. A entidade encaminhou o contracheque do assessor a 190 

fim de esclarecer as informações anteriormente prestadas. Além disso, a entidade enviou 191 

o plano de aplicação de recursos reformulado, planilha de custos reformulada e ofício. A 192 

Comissão de Finanças entende que esteja esclarecido o solicitado pela EOF, no que 193 

tange ao ajuste e a divergência do salário apresentado no projeto e apresentado na 194 

planilha de aplicação e custos. A Comissão de Finanças, após criteriosa análise do 195 

projeto, em reunião presencial na entidade, após solicitação de complementação de 196 

documentos por parte da entidade, entende apto o processo para a formalização do 197 

termo de fomento. A Comissão de Finanças informa ainda que analisou ainda o Processo 198 

20.0.000007544-3 e que aprova a alteração solicitada dos cargos, conforme o ofício 199 

encaminhado. Encaminhamento da comissão: a Comissão de Finanças é de parecer 200 

favorável à solicitação da OSC para a formalização do termo de fomento, no valor de R$ 201 

623.316,68, com retenção de 5%. Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços 202 

do RS – ACM: Ótimo, Gustavo, porque depois de idas e vindas do processo, né, porque 203 

é de outubro do ano passado esse processo. Que bom que andou agora. Otília Maria 204 

Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Nós temos que votar 205 

separado a troca dos cargos, porque nós temos que autorizar. Roberta Gomes Motta, 206 

Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Então, vamos votar este, de acordo com a 207 

leitura do colega. Quem é de parecer favorável à Comissão de Finanças? Alguém é 208 

contra? Abstenções? APROVADO POR UNANIMIDADE. Gustavo. Gustavo Garcia 209 

Brock, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu ia me referir que 210 

nesse parecer eu já informava que tinha feito a análise do outro e já informava que a 211 

gente tinha aprovado a alteração do outro. Mas como a gente vai fazer outro parecer, já 212 

estava na minha leitura o esclarecimento. Eu posso complementar o que eu disse 213 

anteriormente e aí a gente pode votar de novo para que a gente possa colocar lá no outro 214 

processo. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: É um 215 

do plano de aplicação e um lá da troca de cargos, lá do projeto original. Roberta Gomes 216 

Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: São três pareceres, um de não 217 

adaptação do objeto, um do plano de aplicação e agora a mudança do projeto. Gustavo 218 

Garcia Brock, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Agora muda só o 219 

número do processo SEI. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da 220 

Fazenda – SMF: Desculpa, Gustavo, é que a gente trabalhou tanto nesse processo que 221 

a gente não pode esquecer de nada. Gustavo Garcia Brock, Secretaria Municipal de 222 

Governança Local – SMGOV: Então, no projeto original lá do certificado de captação, a 223 

entidade no orçamento físico financeiro tinha previsto um assistente social 30 horas, no 224 

valor R$ 5.000,00 e um assessor institucional a 10 horas, no valor de R$ 2.500,00. 225 

Quando a entidade fez a planilha do plano de aplicação, ao invés de colocar separadas 226 

duas pessoas, uma que era assistente social 30 horas e uma que era o assessor 227 

institucional 10 horas, ela colocou tudo num cargo só, que é o assessor institucional. E aí 228 

própria Unidade de Orçamento e Finanças tinha questionado a entidade por que o salário 229 
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do assessor institucional, que era de R$ 2.500,00 tinha passado para R$ 7.000,00. E aí 230 

quando a entidade traz a informação de que lá ela previa duas pessoas, uma com 10 231 

horas e uma com 30 horas, que agora ela previu só o assessor institucional, que é 40 232 

horas. Então, o que antes seriam duas pessoas, dois cargos lá, transformou em um só, 233 

por isso esse ajuste no valor do salário, ficou em R$ 7.026,53. Então, depois que eles 234 

encaminhar o ofício com a data de hoje, com esse esclarecimento, pedindo alteração do 235 

que eram os dois cargos lá para esse cargo de assessor institucional R$ 7.026,53 na 236 

planilha de custos, o ofício da entidade com a data de hoje, 16 de março, a Comissão de 237 

Finanças se manifesta FAVORÁVEL A ESSA ALTERAÇÃO NO PROJETO INICIAL. 238 

Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Alguma dúvida? 239 

Então, vamos à votação do parecer lido pelo colega Gustavo. Quem é favorável? Alguém 240 

é contrário? Abstenções? PROCESSO DA VIA PRÓ-DOAÇÕES APROVADO POR 241 

UNANIMIDADE. Nós temos agora o do CPCA. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria 242 

Municipal da Fazenda – SMF: É o Processo 21.0.000056096-8. Relatório: A entidade 243 

enviou ofício com a solicitação de substituição dos cargos de educador musical e 244 

professor de letramento por um cargo de educador social. Eu não estava entendo nada, 245 

mas aí falei com o Everton, li de novo isso e só pedi um recibo de pagamento do 246 

colaborador para anexar no processo e ficar bem claro. Aí vem o encaminhamento da 247 

comissão: A Comissão de Finanças após análise criteriosa é de PARECER FAVORÁVEL, 248 

pois não há mudança no valor contratualizado, nem de rubrica, nem de nada, e sim uma 249 

mera alteração de cargo pago na rubrica de pessoal. Os dois somados dá o mesmo valor. 250 

Roberta Gomes Motta, Associação Cristã de Moços do RS – ACM: Ótimo. Obrigada, 251 

Otília. Alguma manifestação quanto a esse processo, dessa substituição? Em votação, 252 

quem é favorável à alteração? Contrários? Abstenções? Então, APROVADO COM UMA 253 

ABSTENÇÃO o processo do CPCA. Então, da Comissão de Finanças era isso. Todas as 254 

pautas já foram contempladas. Não sei se a gente tem mais algum assunto. Alguma 255 

manifestação? Se não tivermos, pessoal, a gente está encerrando. Obrigada. 256 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 257 

Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente, às 15h15min, da qual foi lavrada 258 

a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, 259 

prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  260 


